8 Dinero 19 OCTUBRE 2025 LA VANGUARDIA

### **HOGARES Y BOLSILLO**

CONSUMO

Euros/kWh Rondan las ofertas del mercado libre por el consumo, según datos de Hello Watt

# Otro desafío en la factura de la luz

Lecturade contadoresen un bloquede viviendas



MANÉ ESPINOSA

\_\_\_\_\_ En la tarifa regulada, la PVPC, el mecanismo de seguridad se nota de forma

# inmediata

=========

Buscar el ahorro Los meses más fríos, más caros, obligan a aplicar todos los consejos para intentar ahorrar en la factura. Las recetas más conocidas pasan por bajar un grado la calefacción, lo que reduce el consumo un 7%, colocar láminas reflectantes detrás de los radiadores, lo que mejora la eficiencia hasta un 20%, y revisar puertas y ventanas para evitar fugas de calor, repasan desde Selectra.

## El sistema reforzado tras el apagón y la caída de las temperaturas decantan el debate entre mercado libre y regulado

#### Luis Federico Florio

El otoño avanza y las temperaturas se van moderando. La llegada del frío trae consigo la época tradicionalmente más cara en la factura de la luz. Este año lo hará con un sistema eléctrico reforzado tras el apagón que afectó a la Península, y que eleva los costes para el consumidor. El reto de ahorrar en la factura de la luz sube un nivel. En este contexto la balanza se podría decantar hacia el mercado libre, la factura con un

"Los precios del gas, de las emisiones de CO<sub>2</sub> y los ajustes tras el apagón empujan al alza la factura", expone Borja Osta, experto en energía del comparador Selectra. Explica que al activar más mecanismos de respaldo se mantienen centrales de gas y ciclo combinado "en alerta" por si se necesita que entren en la generación de energía. Esa disponibilidad se remunera aunque no produzcan, y se asumen mayores pagos por capacidad y servicios de ajuste, que elevan el precio mayorista. "En el mercado regulado (PVPC, ligada al precio mayorista diario) el impacto se nota de inmediato; en el libre (con un precio fijo), las comercializadoras probablemente lo irán incorporando progresivamente en sus tarifas", dicen desde la firma.

Por ahora, la OCU estima que una factura media del mercado regulado acumula una subida de 14,02 eu-

ros desde abril, momento del apagón, respecto al 2024. Quedan en 13,06 euros en la tarifa libre si está indexada al mercado mayorista. En una tarifa libre pura -no indexada al mercado mayorista- el incremento por los costes del apagón no se puede trasladar directamente, advierte.

"Todo apunta a que tendremos un otoño-invierno más caro. Los mercados de futuros anticipan precios al alza con la expectativa de más demanda y menor aporte renovable con el frío", reiteran desde el comparador Selectra. Con un mercado dividido entre clientes en la PVPC y el mercado libre, la mejor opción para el invierno se decantaría hacia la segunda. El libre deja

Se ha encarecido desde el apagón la factura eléctrica en comparación con el año pasado en el mercado regulado; en el libre indexado son unos 13,06 euros

ahora ofertas de 0,10-0,12 euros por kWh, mientras que el regulado se mueve actualmente en 0,15-0,17 €/ kWh. "En otoño vale mucho la pena revisar nuestro contrato, y en invierno la fija es mucho mejor", dice Danny Salazar, director general en España de Hello Watt, con servicios y comparador. Señala que el último año una opción libre modelo fue un 10% más barata que la regulada. Reconoce que la PVPC tiene meses más baratos, sobre todo en primavera, pero que en invierno puede ser hasta un 50% más cara.

Pero en si es mejor una u otra tarifa hay que tener en cuenta hasta qué punto uno puede adaptarse a los horarios. La PVPC, aunque sea más volátil, puede salir más a cuenta si uno amolda sus hábitos a las horas más baratas para consumir o si tiene bono social, que obliga a decantarse por ella. Otro punto es que las ofertas del mercado libre pueden ofrecer un precio por kWh más barato, pero hay que tener en cuenta también el coste de la potencia asociada, que Salazar recuerda que es el 35% de la factura. Aquí la tarea de comparar se complica porque algunas compañías dan el coste de la potencia en términos diarios y otras en mensuales o anuales. Es donde los comparadores toman relevancia.

En una tarifa libre pura, en la que no se están trasladando las subidas, no todo es calma. El encarecimiento se vería al renovar el contrato, que suele durar un año. Esa renovación llegaría con precios más altos. Osta recomienda a aquellos a los que les queden dos o tres meses de contrato que "hagan el cambio ahora y no esperen a un contexto de precios altos por la alta demanda de calefacción", propios del invierno.

#### Guillem López i Casasnovas

Catedrático de Economía de la UPF

# El dilema de la inmigración



Uno de los debates actuales más relevantes en nuestra economía es, sin duda, el de la demografía y la productividad, que

tiene en la inmigración el factor de confluencia. En los análisis se observan dos posiciones claramente definidas: la de los que creen que hay que incrementar la población inmigrada a requerimiento de las necesidades del mercado de trabajo, visto el agujero que deja la demografía; y la de los que se oponen a aquel crecimiento, en la medida en que este aumento no se acompañe de una mejora de la productividad y se traduzca en mejor bienestar. Las dos visiones convergen en el hecho de que la productividad es la clave, pero los primeros quieren continuar con los incrementos de población recién llegada, aunque ya reclaman ahora los acompañamientos de gasto social para no interferir más en la cohesión colectiva, mientras que los otros mantienen que hay que parar máquinas migratorias mientras no se garanticen aquellas mejoras.

A los primeros les empuja la realidad económica de empresas y a los segundos les frenan las dudas sobre un modelo productivo que no muestra señales efectivas de cambio. En el debate incide el tema macro (crecimiento del PIB agregado) y el micro (la renta per cápita de las familias); el de la política económica (crecer para poder redistribuir) y el de la política social (el buen orden es necesario para el mantenimiento de los mercados). Interaccionan aquí argumentos de flujo (cuenta de resultados de final de año) y de stock (patrimonio y balance social). Es la compatibilidad del corto con el largo plazo. La gran cuestión es: sabiendo quién cuida del corto plazo (la empresa, la política), ¿quién, sin embargo, custodia el largo plazo (las cosas que son de todos)?

Debate Hay los que creen que hay que acoger más inmigrantes por la demanda laboral y los que dicen que eso no mejora la productividad

Yo hace mucho tiempo que observo este dilema entre crecimiento y bienestar analizando la economía isleña. Compruebo que en las comunidades que han tenido mayor tasa de crecimiento de su PIB, el de su renta per cápita e índice de progreso social ha sido menor. Veo como lo que está pasando en la sociedad balear ha sido un chollo para algunos, unos

pocos, y lo es todavía para el Estado, que encuentra en el turismo balear la gran fábrica de España de divisas para salvar los diferentes déficits de la economía española. Y estos dos grandes beneficiarios han dejado pudrir la situación social, unos mirando a otro lado ante la falta de vivienda o de coste de vida, y otros obviando una fiscalidad más redistributiva y una financiación que ha menospreciado el impacto de los recién llegados sobre la identidad isleña, hasta el punto de que ahora la sociedad salga a la calle a rebelarse contra la situación.

Los economistas hemos pecado al poner más el foco en la macro que en la micro, al estar más próximos al estatus quo que en los posicionamientos críticos, descuidando los aspectos de planificación (palabra maldecida por el capitalismo), de política industrial ('la mejor es la que no existe') y alejándonos del mediambientalismo (que era tema de 'ecologistas').